

E ENTREVISTA. CHRISTOPHE THILLIER, director de Exploraciones y nuevos Proyectos Eramet:

“Si queremos hacer de Atacama un segundo centro de producción de litio, hay que prepararnos social y ambientalmente, y tener una base de datos muy sólida”

Constanza Rivera Zarricueta
 cronica@diariotacama.cl

En el marco de su visita a la región de Atacama y tras su recorrido por el territorio, Christophe Thillier, geólogo de profesión y director de Exploraciones y Nuevos Proyectos de la compañía francesa Eramet, conversó con este medio respecto al interés que tiene el grupo europeo de establecer proyectos en el país, poniendo especial énfasis en Atacama y en el negocio del litio.

Thillier entregó además detalles del trabajo previo que han efectuado durante estos meses en el territorio mientras están a la espera de la definición por parte de Enami, de cuál será la empresa escogida para formar una alianza público-privada para el proyecto de litio Salares Al-

toandinos. Eramet Chile S.A (Francia) es una de las empresas que forma parte del listado de interesados para el proyecto en Atacama, junto con BYD Chile SpA (China); CNGR Advanced Material CO. Ltd (China); LG Energy Solution, LTD (Corea del Sur); POSCO Holdings Inc (Corea del Sur) y RIO TINTO Mining and Exploración Limited -Agencia en Chile (Australia).

¿Cuáles son las expectativas que tienen en el país y en la región?

- Tenemos una trayectoria bastante larga en exploración y en operación. Hace 15 años nos instalamos en Argentina con un proyecto de litio. La idea es duplicar este tipo de proyectos aquí en Chile. Por eso hace unos años empezamos a explorar las diferentes zonas del país, para el litio sobre todo y elegimos Ata-

cama para ir más en detalle sobre algunos proyectos. En noviembre 2023 hicimos adquisición de 120 mil hectáreas de concesiones mineras en la zona de los salares de la frontera con Argentina (...) por Ley nacional, estamos participando en la licitación que lanzó Enami el año pasado, hemos sido pre-calificados, entramos en un periodo de negociación para que Enami pueda elegir en marzo del próximo año un socio exclusivo y estratégico para desarrollar el proyecto Salares Altoandinos, que es en la misma zona donde tenemos nuestros derechos mineros, así que eso nos da un poco de ventaja.

¿Qué pasos piensan seguir?

- Queremos empezar a reconocer la zona, es una fase de trabajo que vamos a iniciar de manera muy global, sin trabajos invasivos ni de perforación, porque obviamente no tenemos derecho a hacer eso, pero queremos conocer la zona (...) preparamos para hacer una oferta lo más detallada y técnica a Enami.

Esto está previsto para arrancar en noviembre de este año por unos tres meses más o menos. Para poder hacer ese trabajo, es que hicimos un acercamiento temprano con las comunidades y con las autoridades.

¿Como ha sido el recibimiento de las comunidades?

- Hace seis meses empezamos una consulta muy anticipada



CHRISTOPHE THILLIER PARTICIPÓ EN EL FOREDE EN LA CAPITAL REGIONAL.

con las cinco comunidades que están relacionadas a las zonas de influencia del proyecto. Hemos explicado lo que vamos a hacer, fuimos a hacer visitas del territorio con ellos (...) hablamos también con las comunidades de Diego de Almagro, con el Liceo Técnico, porque en esta primera fase, queremos involucrar a las comunidades. Vamos a buscar jóvenes del liceo, porque vamos a hacer algunos estudios y queremos mostrar a estos jóvenes que han sido capacitados en geología y minería, lo que puede hacer un proyecto de litio. Estamos seleccionando y al mismo tiempo haciendo un diagnóstico social con la comuna de Diego de Almagro, donde vamos a tratar de entender cuáles son las vulnerabilidades sociales de la zona.

Vamos a realizar un censo un poco más detallado a nivel cuantitativo y cualitativo. Haremos el piloto sobre Diego de Almagro, para tener una idea pre-

cisa, no queremos trabajar con estadísticas nacionales que son generales, aquí trabajamos con una población específica. Esto nos va a permitir tener una base de datos, en caso de que Enami nos elija como socio estratégico. Los datos que se van a generar no son datos que sean generados por la empresa (...) estamos por firmar un acuerdo con la UDA que nos va a ayudar a generar este mapeo.

¿Qué beneficios presenta este mapeo o censo para la región?

- Queremos a través del proyecto de censo social en Diego, poner a disposición una base de datos a la Universidad de Atacama para que esta pueda seguir y monitorear, cuál sería el impacto de la industria del litio en la Región de Atacama (...) si queremos hacer de Atacama un segundo centro de producción de litio, hay que prepararnos, socialmente, ambientalmente y tener una base de datos muy sólida, eso quere-

mos generar.

¿Cuál es el detalle respecto a la extracción de litio en el territorio?

- Tenemos un proceso de extracción directa, que es muy diferente del proceso convencional que existe en Atacama. Este permite recuperar el litio de manera mucho más sustentable. Tenemos una recuperación mayor al 90%, cuando en la región por ejemplo en comparación están en un 40, 50%. Es decir, se recupera de manera más óptima el litio (...) esto lo estamos explicando, que no vamos a solicitar el acuífero de salmuera de manera extrema. Vamos a solo bombear lo que se requiere. Lo que reduce el impacto sobre el equilibrio hídrico de la cuenca. Sobre el agua, si vamos a necesitar (...) esta agua la bombeamos y aquí por el proceso de Eramet vamos a poder reciclar hasta el 70% del agua que se bombea. ☺